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兩代醫師結緣僧伽 傳承眾生之愛
受訪／蔡文龍醫師、蔡俊灝醫師
文／方念慈

人
物
專
訪

今年甫榮升中國醫藥大學

醫學系骨科部教授的蔡俊灝

醫師，與父親蔡文龍醫師，

都是長期支持僧伽醫護基金

會的大德。兩代皆以骨科為

專業的背景，還有蔡俊灝醫

師的太太—台中榮民總醫院

血液腫瘤科曾慧恩醫師，兩

代醫師世家為佛教、僧伽

長期付出，造就難得的善因

緣。

蔡俊灝醫師回憶說，自己

從小受到「佛法與愛」的啟

發，而長大後眾生的大愛，

更讓他不覺得匱乏，覺得豐

盛與感恩……以下，就讓我

們來聽聽他們的故事。

即使心中有苦 
愛的存在不會被掩蓋

蔡俊灝醫師回憶說：「我們家是在草

屯鄉下種田維生的家族，在兒時的印象

中，家中大人白天時要農忙，而爸爸那

時已遠在高雄工作，媽媽在學校教書，

所以白天時是曾祖母在看顧我。那時候

她的眼睛已經看不見了，但常會拿著一

串念珠教我念佛號，她並不是一個字一

個字念出來，而是心中默想它的旋律與

節奏，從我當時小朋友的眼光看來，比

較像是首歌曲，某種旋律平和、充滿平

安的歌曲。我小時候不知道這種修行的

法門，是一心念佛，觀想著無量光明的

淨土法門。」

「我想她教我念不是出於打發時間，

而是一種表達關愛的方式。她會對我跟

大弟弟說：『以後你們長大當狀元，做

「『人能弘道，非道弘人。』我們與僧伽醫護基金會的因緣，不是因為恐懼匱乏而追
求，是因為經歷了眾人對我們的愛，無私清淨的大愛，內心有被愛為盼望，因此有著
非常的感恩。」——蔡俊灝醫師

蔡文龍醫師與蔡俊灝醫師父子合照
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南投的縣長、當鎮長、當大官』之類的

話。她是清朝末年出生、兩蔣時代過

世的人，在她那『官比民大』的認知

中，這樣的期許透露的是望子成龍的關

愛。」

「後來在高中時期，我的父母在看

《金剛經》，而高中的國文課也有許多

關於國學、禪宗的文章，加上那時林清

玄的書很風行，因此我對於佛學開始有

了初淺的認識。後來在大學時，在我的

好同學林維英的帶領下，參加了佛學

社、慈濟大專青年活動，包括義診、骨

髓勸募捐贈、到慈濟醫院當志工等等。

在此之前的年少歲月，我總是自覺心情

苦悶，但是藉由慈青的活動，看到社會

上有許多比我們更受苦的人，也有很多

更堅強的人、更願意縮小自己的大德，

後來就覺得『自己所認為的苦』很可

笑。這對我來說，可能是開智慧的第一

步。」

家人先後與佛結緣 
蔡文龍醫師也投入健診

談起與僧伽醫護基金會的因緣，蔡文

龍醫師回憶說：「那年是僧伽醫護基金

會在台中南普陀寺要辦健診，但還缺一

位骨科醫師(當時專科醫師很少)，應該

是在一位謝輝龍院長的輾轉推薦之下，

紀邦杰醫師來邀請我參加。在那之前，

我太太葉彩娥老師在旭光國中任教的時

期，就一直有小額捐款給慈濟，因此她

覺得這是一個為眾生服務的好機會，就

建議我去，這就是我與僧伽醫護基金會

的結緣。」

蔡文龍醫師說：「那一次我跟太太

都去了，還不認識大家，是有一位眉目

清秀的年輕女出家人來招待我們。接著

我就看診、太太葉老師當志工，而那位

年輕的師父，則讓人感覺到非常親切，

她還送了我們五色線手環。後來才知

道，原來那位是僧醫會創辦人『慧明

師父』。之後我們也繼續參加了多次健

診，後來慧明師父有請我給僧伽醫護雜

誌寫了好幾期有關骨科的文章。那時我

還沒正式加入慈濟，是先接觸僧伽醫護

基金會，之後有很多慈濟人的醫師來參

加健診，於是慢慢地才參加了慈濟的活

動。」

921地震 
蔡文龍醫師也投入健診

身為南投人的蔡家人，921地震也令他

曾慧恩醫師、蔡俊灝醫師



46

們的心為之大震。地震了，旭光國中的

校舍倒了，慈濟幫忙興建，葉彩娥老師

也加入，成為慈濟教聯會的人員，還在

旭光成立慈愛社；蔡文龍醫師則投入了

人醫會的義診。蔡文龍醫師後來知道出

家眾不喜歡打針、吃藥、開刀，身為西

醫的他後來還特地去學了針灸。921地震

震醒了南投人的佛心，三人也更加積極

投身於佛教的助人活動之中。

蔡文龍醫師長年投入僧伽、慈濟的健

診，他說：「在我們經營惠和醫院時，

我都有參加僧伽的健診，慧明師父的理

念讓人很感動。出家師父都是在幫忙眾

生解決問題的，但他們有病痛時卻沒人

幫忙照顧，老年時更無人照護，所以要

成立如意苑幫忙照護。我是後來才參加

了慈濟人醫會，及慈濟榮董。」

談起他對佛法的體悟，他說：「曾

經因為醫院合夥事業的糾紛，讓我很傷

心，後來因為佛教裡說的三世因果、前

世因緣……等，讓我深深體會，一切都

是因緣。緣起緣滅，人生本來就是如

此，這是佛法的奧妙。現在自己經營診

所反而輕鬆，又可實現理想。現在的醫

療環境變化大，我才領悟，其實原來佛

祖就派人要來承受我們的責任、困難，

讓我們解脫後來的重擔。現在僧伽的健

診，只要時間許可，我們都會盡可能參

與。」

「以前我還沒認識慧明法師前，我以

為僧醫會的領導者應該是一位高齡、德

高望重的老師父，認識後才知道是位才

華出眾、有任務、有使命，是佛陀的傳

承者。未來，我們會繼續參與僧醫會的

健診活動，現在僧醫會也比以前

有更多的醫療人員來支持了，讓

更多人來造福。除了慈濟與僧醫

會外，佛光山、中台我們也都有

持續在護持。」後來蔡俊灝醫師

也跟隨父親的腳步，加入僧伽醫

護基金會的健診活動。

用專業護持眾生 
是期望「大愛」能代代傳承

身為骨科醫師的蔡俊灝醫師，

近年也積極推廣「客製化人工膝

關節」。「膝關節退化」是年長

者普遍的困擾之一，蔡俊灝醫師

解釋說：「客製化關節設計上更

蔡俊灝醫師夫婦參與國際醫療會議
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蔡文龍醫師看診時，夫人葉彩娥老師擔任志工協助

能符合人體的結構，不像以前的人工關

節在手術後，仍有使用上覺得不自然的

問題。以我們這幾年的經驗，手術後的

活動受力會更好、感覺更自然，沒有傳

統關節的異樣感。」希望科技的進步，

能夠有效地帶給年長者好的生活品質。

而蔡俊灝醫師的太太曾慧恩醫師雖

然信仰的是基督教，但在工作忙碌之

餘，卻也參加慈濟的活動，並不以宗教

為限制，共同為社會付出貢獻。蔡俊灝

醫師有感而發地說：「我和太太都是醫

師，特別感受人對於老病死、無常的脆

弱，即使現在有好的健保制度，醫學

上仍然有許多不確定性，尤其是這三年

COVID-19對於社會、家庭的衝擊甚大，

但深深感受到台灣總有一群為眾人付出

的出家眾，一群願意護持人間有愛的菩

薩，默默地奉獻。」

蔡俊灝醫師的祖母、蔡文龍醫師的母

親於本文採訪的11月份，於睡夢中安詳

過世，享耆壽94歲。蔡俊灝醫師憶起過

去說：「我腦海中不斷想起小時候她在

廚房、田裡忙進忙出的模樣，當她身體

還健康時，我跟太太去看她，她會說：

『你們要雙雙對對，萬年富貴。』她一

生為家庭奉獻，育養6個子女，深知家庭

有愛，對於人一生的幸福與喜樂有多重

要。」

人世間總有苦難，但從不能抹去愛的

存在，不論以念佛、義診或其他方式呈

現，只要愛能夠被感受到，就能在社會

中流動著，也在家庭中代代相傳。


